
Les pluriels particuliers des 
noms et des adjectifs 

 

Le plus souvent, pour écrire un nom au pluriel,  
on ajoute un s au nom singulier.  

 

  un enfant  des enfants 
 
 Attention 

Les noms terminés par eau, au, eu s’écrivent avec un x au 
pluriel. 

un bateau  des bateaux 
    un noyau  des noyaux 
    un feu   des feux 
 

(Exceptions : pneus,  des bleus, des landaus) 
 

 Beaucoup de noms singuliers qui se terminent par al ou ail 
changent leur terminaison au pluriel et s’écrivent avec aux. 

un journal  des journaux    un travail  des travaux 
un cheval  des chevaux       un vitrail des vitraux 

                    un bocal  des bocaux       un corail des coraux 
un hôpital  des hôpitaux un ail  des aulx 

 
 (Exceptions des bals, des carnavals, des régals, des 

chacals, des festivals…des portails, des détails, des 
chandails, des gouvernails, des rails, des éventails ) 

 
Les noms singuliers qui se terminent par s, x ou z ne 
changent pas au pluriel. 

    une noix  des noix 
    le bois      les bois 
    un nez  des nez 
 

 
 On retrouve les mêmes règles pour les adjectifs. 

 beau  beaux  brutal  brutaux 
  nouveau nouveaux gris  gris 
  postal  postaux    

 

 ………………………….  …………………………… 

 ………………………….  …………………………… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 …………………………….  …………………………… 

……………………………..  ……………………………. 

 

A toi de récapituler avec les mots  

de la liste. 

Ecris les exceptions en dehors  

des cadres. 
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le pluriel des 

noms 

communs 

…           s 

vitrail  
chandail  
cheval  
bal  
pneu 
feu 
chien 
 
 

 

eau, au, eu          x 

al, ail          aux             s, x, z          … 

tuyau 
carnaval 
cheveu 
travail 
portail 
silex 
bois 
 vendecole 



 

 

Le pluriel des noms terminés       
par ou 

 

Les noms qui se terminent par le son ou prennent  un s au 
pluriel : 

un trou   des trous 
un verrou  des verrous  
un voyou   des voyous 
un clou   des clous 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Ce sont les mères des hiboux 
Qui désiraient chercher les poux 

De leurs enfants, leurs petits choux, 
En les tenant sur les genoux. 

 
Leurs yeux d’or valent des bijoux, 
Leur bec est dur comme cailloux, 
Ils sont doux comme des joujoux,  
Mais aux hiboux point de genoux ! 

 
Robert Desnos 

 
 

Pour retenir les mots terminés par ou qui prennent un x au pluriel : 
Venez mes CHOUX sur mes GENOUX pour lancer des CAILLOUX, des 

JOUJOUX, des BIJOUX à ces vilains HIBOUX pleins de POUX ! 
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                             SAUF : 

 
bijou, caillou, chou, genou,  

hibou, joujou, pou 
qui prennent un x au pluriel. 

 
 
 

vendecole 


